

REVISTA CIDOB D'AFERS
INTERNACIONALS 70-71.
**Asia Central. Área emergente en
las relaciones internacionales**

Introducción

Desde el fin de la Guerra Fría, Asia Central y las repúblicas que la integran –Kazajstán, Kirguizistán, Tadjikistán, Turkmenistán y Uzbekistán– cobran especial relevancia en el ámbito de las relaciones internacionales, por su particular proceso de transición y de inserción internacional; también en el ámbito académico, que tiene por objetivo explicar cómo y por qué se ha llevado a cabo dicho proceso. En efecto, a partir de la desaparición del orden soviético, la región ha adquirido progresivamente centralidad en las cuestiones internacionales, ya sea por las particularidades político-culturales que presentan las repúblicas que la integran o por la existencia de recursos energéticos, petróleo y gas, que la dotan de una dimensión económica nueva. Centralidad que se agudiza a partir del 11 de septiembre de 2001, cuando el área se convierte en un espacio estratégico en la lucha contra el terrorismo. Al mismo tiempo, Asia Central ofrece al investigador de la sociedad internacional contemporánea la oportunidad de indagar localmente en los grandes temas de la agenda global (déficit democrático, pobreza, degradación medioambiental, conflictividad militar, etc.) y de analizar las políticas y mecanismos de cooperación puestos en práctica por los actores internacionales para la gestión de dichos temas. El área adquiere, en consecuencia, la calidad de “laboratorio internacional”. Este monográfico de la *Revista Cidob d'Afers Internacionals*, titulado “Asia Central: Área emergente en las relaciones internacionales”, se sitúa en esa doble dimensión de análisis.

La obra de carácter multi y transdisciplinar contribuye a cubrir el vacío existente en la academia española respecto a un análisis global de la zona, dada la escasa o parcial atención que, como objeto de estudio, se ha prestado a la región en general y a las repúblicas en particular. En ese sentido, el monográfico se propone dos objetivos. Por una parte, actuar a modo de “mapa”, ofreciendo un panorama del área y, por otra, analizar, desde la perspectiva temática, las cinco repúblicas haciendo mención de las particularidades que determinan y condicionan su papel en el nuevo sistema internacional. Sobre estas ideas de partida se han articulado los distintos trabajos que contiene este número de *Afers Internacionals*. En principio se ha procurado que todos los temas vinculados a la realidad de la región estuviesen presentes, aunque algunos se hayan expuesto de forma más exhaustiva (políticos, económicos, de seguridad) que otros (religioso-culturales).

En el artículo “Identidad y espacio en Asia Central”, Sebastian Stride introduce la región desde la dimensión de la geografía humana y de la antropología. En el estudio se sostiene que la historia, las características etnolingüísticas, las tradiciones y la

organización social de los pobladores influyen de manera decisiva en la conformación de las identidades centroasiáticas. Al mismo tiempo, el autor destaca en el ámbito de la identidad, la perdurabilidad de las categorías políticas heredadas de la época soviética que contribuyen a moldear y a explicar la idiosincrasia de los estados actuales.

Las transiciones políticas son abordadas por Mohamad Reza-Djalili y Thierry Kellner en “Regímenes políticos en Asia Central: crisis de legitimidad, violencia política y perspectivas inciertas”. El trabajo analiza comparativamente la evolución de la política interna de cada una de las repúblicas, a modo de balance, de quince años de vida independiente. En esa línea, se estudian las instituciones del Estado, las constituciones que lo articulan y la eficacia de las mismas. Djalili y Kellner afirman en su trabajo que la falta de juego democrático (persecución de partidos de oposición, represión, violación sistemática de derechos humanos) y la instalación de regímenes autoritarios y personalistas colocan al Estado en Asia Central en una situación de crisis constante de legitimidad.

Complementando el ámbito político, Max Spoor estudia la vertiente económica de las transiciones y sus efectos en las sociedades centroasiáticas. Su artículo, “La transición en Asia Central ¿Crecimiento con más desigualdad?” sitúa al lector ante la realidad de la región en términos de desarrollo, desigualdad y pobreza. Un análisis pormenorizado (véanse los indicadores y estadísticas) de la situación económica permite tener una idea acabada de los “desafíos” a los que se enfrentan los nuevos estados.

Aurelia Mañé, en “Territorios ricos en hidrocarburos de Asia Central: ¿países productores, enclaves exportadores o países de tránsito?”, ofrece un estudio exhaustivo de los recursos energéticos, petróleo y gas, presentes en la región. El artículo examina, desde la óptica que ofrece la Escena Energética Internacional (EEI), el papel de las repúblicas como suministradoras de hidrocarburos al mercado mundial, su capacidad real, su relevancia en la EEI, así como la presencia de las grandes empresas transnacionales, actores significativos por su actividad en la región. A lo largo del trabajo, la autora destaca siempre la necesidad de matizar y de revisar los análisis sobre la capacidad real de producción del mar Caspio en el marco de la EEI.

Desde las relaciones internacionales, Nora Sainz Gsell aborda en “Asia Central en un mundo en cambio: de región periférica a área generadora y de aplicación de políticas. Actores, política y seguridad” los condicionantes de las repúblicas centroasiáticas en materia de diseño y formulación de política exterior y el papel de los actores internacionales (especialmente potencias y organizaciones internacionales) en la zona. La autora destaca como, en función de la percepción estratégica que tienen los actores internacionales de la región, ésta ha ido paulatinamente perdiendo su calidad de periférica.

En “La opción hidráulica en Asia Central ex soviética. Perspectiva histórica y situación actual”, Laura Vea Rodríguez plantea el estudio de otro recurso importante y muchas veces olvidado en la zona y que ha generado tanto políticas de cooperación como de con-

frontación entre los estados de la región: el agua. El tema ha sido desarrollado desde la perspectiva histórica destacando el uso y distribución de los recursos hídricos a lo largo de los siglos. Como ejemplo de gestión incorrecta de ese recurso, se aborda el caso específico del mar de Aral, una de las mayores catástrofes ecológicas del planeta.

El apartado de los artículos finaliza con el trabajo de J. Oscar Alvarez Calzada titulado “El imperativo nuclear en la estrategia de seguridad rusa” que, aunque en principio está fuera del monográfico, introduce un tema significativo en la región (cabe mencionar que Kazajstán fue una república que albergaba armas nucleares) desde el ámbito de la seguridad: el papel como potencia nuclear de la Federación Rusa. Si bien, como afirma Álvarez, se advierte una pérdida de protagonismo de Rusia en el espacio ex soviético y a escala mundial, su capacidad nuclear continúa siendo un factor de peso y de poder en el marco de las relaciones internacionales que el Gobierno de Moscú no ha dejado de utilizar.

Por último, los anexos sobre Asia Central que aparecen en forma de fichas de países y de organizaciones internacionales, de descripción de la conflictividad en la región, de cronología histórica y de mapas temáticos pretenden, a la vez que complementar y ampliar la información recogida en los distintos trabajos del monográfico, tener identidad *per se* y brindar una visión rápida y de conjunto de Asia Central.

*Nora Sainz Gsell**

*Profesora Titular de Relaciones Internacionales. Universitat Autònoma de Barcelona
Nora.Sainz@uab.es